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令和５年度 ６月定例教育委員会会議録（要点筆記） 

 

日    時：令和５年６月２０日（火）９時３０分～１１時３０分 

場    所：基山町庁舎２階 ２０１会議室 

教育委員：出席（４人）：田口委員、津川委員、福永委員、天野委員 

教育長 ：柴田教育長 

事務局 ：古賀課長、寺﨑係長、音成指導主事、水田指導主事 

傍聴者 ：なし  

 

教育長報告 

１ はじめに（教育長あいさつ） 

 6月から学校ではプールの授業も始まっている。新型コロナウイルス感染症については、現時点では大き

な流行もなく、学校では通常どおり教育活動が実施できている。 

文化財関係では、今年は基肄城跡保存整備の前期５年分の基本設計を行うこととしている。また、歴史

的風致維持向上計画関係の事業では、産業振興課関係の事業で駐車場の整備や傷んでいる道路の修繕、草

スキー管理小屋の建て直し、基山（きざん）中腹の四阿修繕等、様々な事業が行われるなど、基山（きざ

ん）の整備を行っていく予定となっている。 

   

２．県教育長の交代について 

【  令和５年６月５日 就任  】 

   落合 裕二 前教育長  ⇒ 副知事へ 

   甲斐 直美 前総務部長 ⇒ 教育長へ 

 

２．春闘交渉 

 教職員組合と下記の内容で春闘交渉を行った。 

①人事評価制度の検証と上位者偏りによる賃金格差について 

    ②学級編制基準の引き下げ 

    ③未配置解消に向けた県の取組 

    ④養護教諭、栄養教諭（職員）の配置について 

    ⑤多忙化解消、超勤縮減について 

    ⑥再任用制度について 

    ⑦定年引上げによる臨時的任用教職員の採用数について 

    ⑧研修履歴と人事評価の関連について 

 

３．未配置の解消に向けて 

・東部教育事務所管内で小学校10名、中学校27名不足している状況。 

・非常勤から常勤へ（常勤探しの継続）、退職者等への再度の依頼で対応している。 

※特に中学校国語が深刻 10名不足 

・基山中においては、今年度は欠員なしでスタートした。しかし、現在は産休や病休等により代替職員

を探している状況。学級担任等が不在にならないよう対応していく。 
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４．その他 

①佐賀県議会6月議会が6月15日に始まっている。 

  一般質問  6月21日～6月23日     常任委員会 6月28日～6月29日  閉会 7月5日 

②通級指導教室のR6新設計画（進捗状況）について 

  現在通級指導教室が基山小学校に２クラスあるが、これを中学校に拡大しようという動きがある。 

  基山中学校は現時点では対象にまだなっていないが、要請があれば受け入れる予定。 

 

５．６月町議会定例会 

（１）一般質問関係 

各議員からの一般質問を受け、回答を行った。 

◆末次 明議員 

Q1 基山町は人口減少、少子化対策として人口増の取組をしている。現在、市街化調整区域内の宅地開発方法

として地区計画を活用している。地区計画に対する基山町の基本姿勢と町民の声をどのようにまちづくりに

活かしていくかを問う。 

住宅の開発と受入れ施設、体制の充実に関して２小学校の受入れ体制はバランスがとれているのか。 

【回答】 ・基山小学校の通常学級は１つの学年で４学級を上回ることはない。 

・特別支援学級の児童数増加についても、今年度の校舎増築工事により対応できる見込みである。 

・若基小学校については、順調に特認校制度の利用が進めば１学年２学級となっていく。 

Q2 対話型人工知能（生成ＡＩ）の教育現場での活用や、子どもたちへの影響をどう捉えているか。国や県か

らの通達はあるのか 

【回答】・完全なものではないため、誤った情報が回答として提供される場合がある。 

・個人情報漏えいや著作権侵害の恐れがあるなどの問題点もある。 

・子どもたちの考える力や調べる力、創造力などが培われない。 

・人との対話、コミュニケーション活動が減少してしまうなどの危険性もある。 

・教育現場への安易な導入は現段階では、控えるべき。 

・文部科学省…令和５年５月19日付けで「Chat GPT 等の生成AI の学校現場の利用に向けた今後の

対応について」という事務連絡（政府全体の検討状況や中央教育審議会の議論を踏まえ、生成AI の

学校現場での利用に関するガイドラインについて、夏前を目途に策定・公表。） 

 

◆大久保由美子議員 

Q1 町立小中学校では、新型コロナウイルス感染症拡大時期のフッ化物洗口の対応はどうされたのか 

【回答】・新型コロナウイルスの流行時にも本町では、密とならないよう列ごとに洗口液を吐き出しに手洗い

場に行かせる、隣と間隔をおき、なるべく頭を低くして、液が飛び散らないようにして吐き出させるな

どの指導を行って実施。 

・洗口終了後には、担任等が、手洗い場の消毒を行っていた。 

Q2町立小中学校では、フッ化物洗口は保護者の同意により任意となっているが、実施状況を示せ 

【回答】・保護者に希望調査を行った上で、各学校で週に１回、朝の時間などを使って実施している。 

・今年度の実施状況 基山小90.1％、若基小85.0％、基山中83.9％ 

・フッ化物洗口を希望していない児童生徒は、読書あるいは水でうがいをするなどしている。 

◇子宮頸がん予防の推進について 

 Q3 学校での性感染症の予防や性教育の指導状況を示せ 

【回答】性に関する指導、性教育については小学校1年生の道徳、学級活動から始めている。その後、中３ま
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で各学年の発達段階に応じて、特別の教科 道徳、特別活動、総合的な学習の時間だけでなく、生活科、理

科、家庭科、保健・体育科の授業など、幅広い教科や領域で取り扱っている。 

性感染症は、中3保健体育において、病原体が主な要因となって発生することや感染経路の遮断、予防方

法などについて具体的に指導するようになっている。正しい知識を学ばせるだけでなく、道徳や学活の中で、

性に関する倫理的な部分や人間関係の重要性、具体的な対処の仕方等について学び、自分のこととして日常

生活で生かせるようにしている。 

 

 ◆松石健児議員 

基肄城跡の管理状況と今後の計画について 

Q1 昨年度からの基肄城跡保存整備委員会の開催状況と提案内容等があれば示せ 

【回答】基肄城跡保存整備委員会は、昨年度、２回開催。 

１回目…を令和４年11月10日 ２回目…２月9日 

出席者(１回目)…委員６名と佐賀県文化財保護室 

(２回目)…委員６名と文化庁調査官と福岡県文化財保護課 

内容…１回目は、基肄城跡水門取水部の復旧工事関係 

２回目は、工事完了の報告及び令和5年度の事業計画である基肄城跡保存整備基本設計関係 

今後について…特別史跡基肄城跡基本設計にあたっては、基肄城跡の現状を把握し、地元の方々との意

見交換を行った上で作成予定。 

Q2 国指定特別史跡として県への働きかけの結果、どのようなことが期待できるようになってきたか 

【回答】働きかけの結果、基肄城跡に県文化・観光局長をはじめとする多くの方々に現地を確認いただき、令

和5年度からの県補助金の負担割合が18%から25％へと７％の嵩上げとなった。 

Q3 県の治山ダム工事は完了したが、北側の散策路は開通したか 

【回答】工事が、今年３月に完了し、本年3月2９日に管理用道路が開通。 

通行止めを解除し、北側の散策路についても以前のように通行できるようになった。 

Q4 歴史的風致維持向上計画では通天洞と天智天皇欽仰之碑は令和７年から保存整備事業に取り組む予定と

されているが、通天洞の復旧、保存が可能かの検討はされたのか 

【回答】通天洞は、来年度、歴史的風致維持向上計画に基づき歴史的建造物調査予定。この結果で基山町文化

財保護審議会や基山町歴史まちづくり推進協議会の専門家の方々からのご意見を伺いながら、修理や保存が

可能かどうかについて検討を行予定。 

Q5 基肄城跡北帝門等は筑紫野市文化財課に管理されているが、北帝門を町で調査管理できないか 

【回答】特別史跡基肄城跡は、2つの行政区に跨っているため、基山町と筑紫野市で管理している。北帝門や

東北門など基肄城跡の北部は、筑紫野市の管理となっている。基山町が調査や保存整備を行うことも検討す

るために筑紫野市と協議を行っている。日本遺産「古代の日本」西の都でも繋がりがあり更に連携を深めて

基肄城跡保存整備事業を進めたい。 

  

 ◆工藤絵美子議員 

Q1 学校における食育への取組の現状について示せ 

【回答】健康増進等の観点から安全、安心でおいしい給食の提供に努めるとともに給食だよりや献立表、校内

放送などを活用することで食事の重要性や栄養バランスなどについて考えさせている。それに加え、各学校

で「食に関する指導の全体計画」を年度当初に作成し、教科や総合的な学習の時間の授業などに関連付けて、

食育の推進を図っている。その他に、基山産の食材を使ったメニューを学校給食で提供するなどして地元の

農業や食文化、無農薬や減農薬について子どもたちに教えることにも昨年度は取り組んだ。 

 



4 

Q2 学校の食育の課題と今後の対応策について示せ 

【回答】子どもたちの食習慣等は、各家庭で形成される部分が多いため、学校だけで担うことは難しい。 

そのため、学校からは、栄養教諭が中心となり、朝食の大切さや成長期の子どもに大切な栄養素や食習慣など

の情報を家庭に発信したり、給食試食会等を通して保護者に対しても食育を行うなどの取組を実施したりして

いる。業務量が増大している栄養教諭が、１名体制だったが、２名体制となったので更に栄養教諭による食育

の授業に力を入れるとともに、家庭、地域、関係各機関との連携を深めるなど、食育の充実を図りたい。 

 

（２）議会一般質問および議案関連事項 

①遠距離通学児童生徒のコミュニティバス利用について 

 2区の通学におけるコミュニティバスの利用については前月の定例教育委員会でも協議事項としていたが 

今月の定例教育委員会でも協議事項として取り上げる。 

②放課後児童クラブの補食（おやつ）について 

 糖分の多いおやつを提供しているが、学校給食で栄養をきちんと管理しているのに、このままのおやつで

良いのかという問題提起があった。 

③基山小学校校舎増築工事 

④部活動改革関係 

 

６．現況報告 

（１）各学校の状況 

 ・基山小学校 

5/26    国スポ・全障スポ関係者が学校訪問し、ボッチャの体験活動を実施 

6月上旬  吉野ヶ里歴史公園で校外活動を実施（6年生） 

 

・若基小学校 

5/29    総合的な学習の時間 種まき実施（5年生）  

6/3     こども自転車大会開催 3位（4チーム中）銅メダルを獲得し町長訪問についても実施 

6/8・9   宿泊体験学習（5年生 北山少年自然の家） 

6/28    学校訪問 

 

 ・基山中学校 

  5/29    体育大会実施 

        午前中のみの開催となったが、制限なく保護者が全てのプラグラムを鑑賞できた。 

        コロナ禍対応での午前中開催であったが、昨今の気候気象状況を鑑みるとコロナ禍が明け

ても午前中開催がスタンダードとなりえる。短時間であっても、生徒に充実感を与える開

催を行うことが学校の課題となる。 

  6月1週目 人権週間 

  6/14    部活動激励会（中体連にむけて） 

6/16    進路説明会（3年生） 
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（２）基山町教育支援センター「まいるーむ」 

  佐賀県不登校支援コーディネーターが来所し、保護者との相談会を実施予定。保護者 4 名からの希望

があり、6・7月で実施予定。 

  6月19日週より、ＮＰＯいるかネットのオンライン学習「マナビバ」が週2回実施で再開されている。 

 

（３）就学相談について 

  6月 13日、年長児対象の就学相談会を実施し、41名が参加。来年度は、就学相談会やり方を見直し、

該当者を絞って1人当たりの相談時間の確保を行いたい。 

 

議案審議 

  第８号議案  令和５年度要保護及び準要保護児童・生徒の追加認定について 

     ４件申請中、４件承認（０件不認定） （※本町の基準に照らして判断） 

 

報告及び協議事項 

(１)  放課後児童クラブのおやつについて 

 ・食育の立場から見直しが必要ではないか（糖分の摂りすぎなど） 

  →現状は大半の児童が好んで食べられるおやつを選んでいる 

  →支援員としては、児童のお世話等で精一杯であり、おやつの詳細な内容までこだわることは難しい 

・改善に向けて 

 →6/16、ひまわり教室とコスモス教室の支援員の主任とおやつの内容について話し合いを行った。 

  チョコレート等の糖分が多すぎるおやつについては、同じ購入先で取り扱っている品物の中からよ

り糖分が少ないものへ変更ができないか提案を行い、教室の主任からも検討すると回答を得た。 

  発注先の変更なども視野にいれて改善を行っていく。 

  しかし、栄養管理については、教室では栄養士がおらずカロリー計算までを行うのは難しい。 

 ・保育園のおやつや町の管理栄養士、栄養教諭の意見なども聞いて少しでも改善を行う 

 

 (２)  小学校の遠距離通学への対応について 

（１）現状 

  分校跡地から、徒歩、一定の場所までの保護者送迎後に登校班で登校、保護者送迎等を行っている。 

  コミュニティバスは、小松発7:00分 浄水場7:01 町立図書館前7:08と実態に合っていない。 

（２）課題 

  保護者送迎が大変である。 

  徒歩での通学に無理がある距離である。（特に低学年） 

  園部分校跡地からのだけでなく、町内には２km(徒歩30分)以上の児童が他地区にもいる。 

（３）今後の対応（案） ※学校との協議も必要 

   ・分校廃止エリア(浄水場よりも山側)…以前の約束等に従って原則、３年生までコミュニティバスの

利用可として補助してはどうか。 

・その他のエリアについても概ね2km以上（徒歩30分以上）で登校時に利用できるバスがあれば、利用

可とすることを検討。（自己負担） 

 ・コミュニティバスのダイヤ改正が10月に行われる予定。会議が近々開催予定となっている。 

  →小松を通るコミュニティバスの現行ダイヤから10分程度時間を遅らせられないか要請している。 
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   10分遅らせることができれば、7時20分頃に基山町立図書館付近に到着する。7時25分頃には学校に

入れるように学校へ要請を行っている。 

  ・園部分校対象地域（小松地区・黒目牛地区）の小学３年生まではコミュニティバスを無料で利用で

きるよう対応予定 ※従前の補助と同基準で補助を実施できないか検討。 

   今後協議が必要（小学4年生以上でコミュニティバスを利用する場合は保護者負担とするかどうか） 

  ・その他のエリアについては、距離に応じて（野口地区等）利用を可とする予定。（保護者負担） 

   ・学校と協議しながら詳細は決定していく。 

(３)  卒業証書授与式の日程について 

・他の市町も小学校を決定していない状況なので来月に持ち越したい。 

 (４)  マインクラフト自治体パートナーシップについて 

   （委員）授業ではなく部活動等で活動するのがいいのではないか。 

       授業として扱うには時間がかかりすぎるので、あまり向いてないのではないか。 

       このゲームに夢中になって、やめられなくなる可能性がある。 

   （委員）若基小学校で、放課後に特別授業として行う等で実施するのも検討してはどうか。 

 (５)  ６月補正予算の概要について 

    基山小学校増設事業等 

 (６)  ５月定例教育委員会会議録の承認について 

   ⇒承認 

(７)  名義後援について 

  ⇒承認 

(８)  令和５年度三神地区教育委員会連絡協議会前期研修会について 

(９)  基肄城絵葉書コンクール審査について 

 (10) 防犯パトロールカー巡回スケジュールについて  

     次回 ９月１１日（月） 

 

当面の行事予定について 

（１）基山小学校 

   6月26日(月) 浄水場見学 4年生2クラス 

         30日(金) 浄水場見学 4年生2クラス 

   7月01日(金) 地区児童会 

     12日(水) 学校訪問 

     20日(木) 終業式（給食あり） 

     21日(金)～25日(火) 個人懇談 

 

（２）若基小学校 

   6月28日(水) 学校訪問 

7月19日(水) 午後 個人懇談 

20日(木) 終業式（給食あり） 

21日(金)～24日(月) 個人懇談 

25日(火） スクールカウンセラー来校日（午前） 

 

（３）基山中学校 

  7月 1日(土) 鳥栖地区中学校総合体育大会１日目(男女バレー以外) 

     2日(日)       〃      ２日目(男女バレー以外) 

     8日(土) 鳥栖地区中学校総合体育大会(男女バレーボール１日目) 
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     9日(日)       〃       (男女バレーボール２日目)  

    14日(金) 授業参観、学年懇談会 

    20日(木) １学期終業式 

    21日(金) ３年生三者面談開始（～28日迄の予定） 

    22日(土)  佐賀県中学校総合体育大会(～24日迄の予定) 

    23日(日)  県吹奏楽コンクール 

 

（４）教育委員会関係 

  6月28日(水) 若基小学校 学校訪問 

     30日(木) 県市町教育委員会連合会定期総会・研修会 

  7月05日(火) 東部教育事務所管内教育長会(WEB) 

    12日(水) 基山小学校 学校訪問 

    14日(金) 通学路合同点検 

21日(金) 団体長連絡会 

22日(土) きのくに祭り 

26日(水) 令和５年度採用基山町小中学校教職員対象 初任者研修 

 

その他 

 

閉 会 

   次回：令和５年７月２４日（月） 

9:15～10:50 定例教育委員会 ４階委員会室 

11:00～12:00 総合教育会議  ４階大会議室 


